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成功之鑰 「大仁哥」陳柏霖：人生可以不只是個棋子，而是

下棋的人 
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  很多人說，我因為「李大仁」而翻紅，做為一個演員，

這個角色是成功的，觀眾在李大仁的身上，看不見陳柏霖的

樣子。但我不等於他，他不之於我，除了把李大仁這個角色

詮釋好之外，「陳柏霖」這個符號還有別的可能性。 
  

    我最近接下《BBS鄉民的正義》，它講的是網路霸凌和

言論自由，雖然片酬不高，但我覺得這部電影有存在的必

要，如果因為它而修整一些社會亂象，遠比我維持一個很帥

的李大仁形象，或是得金馬獎重要多了。 
  

    出道 10年，我曾經對工作失去熱情，工作來的時候我

接、我拍，但就只是執行一項任務而已，就像一枚棋子。

2009年我拍了《觀音山》，我在製片人方勵、導演李玉的

身上，看到他們對電影的堅持和熱情，讓我不想只做個棋

子，而想當下棋的人。也大概是在那個時候，我和朋友一起

做了一個ＡＰＰ程式分享的網站，成立自己的「北京柏霖時

創藝術文化公司」，我希望自己不只是執行一個被劇本設定

的生命狀態，我可以當製片、當編劇，甚至在未來，我可以

是一個影響世界的發明家。 
  

    這些想法也許會有人不以為然，但是人千萬不要忽視自

己的可能性。就像我參加《百萬小學堂》得到第一名一樣

（編按：陳柏霖是該節目開播三年以來，第一位完全闖關、

抱走 10萬元大獎的得主），如果我沒有努力學廣東話，可

能就不會知道「帶子就是干貝」；如果我沒有因為拍《愛得



起》，而去接觸歐陽修的作品，可能也答不出「讀書三上」

的題目。人生的可能性，不在於你仰望得有多高，而在於你

是否專心看著自己走的每一步。就算是愛因斯坦、賈伯斯，

他們也沒想過有一天會變成時代的創造者，他們只是低著

頭，看著自己的腳尖，一步步堅持地往前走。 
  

    所以一直以來，我從沒有把自己當成一個藝人般的活

著。我沒有車子，交通工具是走路、坐計程車或騎腳踏車；

我沒有買房子，雖然爸媽希望我置產，但我一直覺得這地球

本來就是給人類居住的地方，哪裡需要買或不買？年輕人買

房子這件事，已經變成這世界對一個資產階級的歧視或崇

拜。沒錯，演員賺錢可能比一般人容易，但我認為人生的加

減法應該這樣計算：如果你做的事情不開心，即使賺了 100

萬元，也會用這 100萬元去買開心；但如果你做事情的過程

是開心的，即使只賺 50萬元，你不必用這 50萬元去買開

心，豈不賺到更多？我很幸運，大部分的時候不用花錢買開

心，只需要專注、踏實地走好每一步，而這才是生命真實的

重量和價值所在。 
 


